

Jeux d'enfants inuit

Durant les longues veillées d'hiver, à quoi pouvaient donc jouer les enfants inuit à l'intérieur de l'igloo? Deux de leurs jeux préférés étaient "le jeu des sauts" et "Ajagaak".

Ces jeux sont tirés des jeux des enfants inuit que décrit Isa Smiler dans le numéro automne-été 1978 d'*Inuktitut*, publication du ministère des Affaires indiennes et du Nord.

Le jeu des sauts

Ce jeu...se pratiquait à l'intérieur d'un igloo. Nous plantions deux bornes dans le mur de l'igloo en face de la fenêtre de glace. Nous les tenions pendant que nous sautions... Nous dessinions trois points sur la fenêtre et nous essayions d'atteindre le dernier avec notre langue. Nous participions chacun notre tour pour voir qui serait le premier à atteindre le dernier point; le garçon ou la fille qui l'atteignait le premier était le vainqueur. Les petits enfants ne pouvaient atteindre le dernier point. Seuls les garçons les plus vigoureux pouvaient y arriver. Les hommes participaient parfois à ce jeu, mais sans tenir la borne. Les plus grands étaient difficiles à battre car parfois ils pouvaient atteindre le dernier point du premier coup. Ce jeu nous encourageait à devenir très forts et

la plupart des jeunes enfants y participaient. Les plus petits plaçaient un objet près du mur et grimpaient dessus. Il était très facile de voir si l'un de nous avait touché la fenêtre de glace avec sa langue. Les petits igloos ne possédaient pas de bornes appropriées; les plus grands étaient

meilleurs parce que nous pouvions à peine toucher le sommet et il fallait travailler beaucoup plus fort. C'est le jeu auquel nous jouions pour devenir forts, comme nous pouvons le voir sur l'illustration.

Ajagaak (Ajaraq)

Un autre de nos jeux se jouait avec un fragment d'os de phoque barbu perforé auquel on attachait une pointe de bois grâce à une ficelle. Ce jeu consistait à faire pénétrer le morceau de bois à l'intérieur de l'os tandis qu'on le lançait en l'air. Plusieurs personnes y jouaient. Elles comptaient sur leurs doigts et sur leurs orteils autant de fois de suite qu'une personne réussissait à faire pénétrer le morceau de bois dans l'os. Ce jeu se jouait en tenant le morceau de bois dans la main droite et l'os dans la main gauche. Chaque fois que le morceau de bois pénétrait à l'intérieur de l'os vous enleviez un doigt jusqu'à ce que vous en manquiez; puis vous commenciez avec les orteils. Lorsque vous ne réussissiez pas, vous passiez l'os à quelqu'un d'autre. Si vous réussissiez toujours à faire pénétrer le morceau de bois dans le trou vous recommenciez à compter une deuxième fois et vous continuiez jusqu'à ce que vous manquiez votre coup. Les personnes qui jouaient souvent devenaient très habiles. Le vainqueur était celui qui atteignait le premier le maximum de points.

